

*Nous vous invitons à la journée d'étude et d'échanges*

# Habiter notre société vieillissante

*Regards croisés entre la Suisse et la Belgique*



**Ensemble, c'est tout !**

**LE SAMEDI 2 MAI 2026 DE 8H45 À 17H30**

Aula du Cycle d'Orientation de la Glâne à Romont

rte d'Arruffens 17, à proximité de la gare CFF, parking à disposition

*Avec le soutien de :*

Construire ensemble, questionner nos outils, nous inspirer des exemplarités des uns et des autres, y prendre place par l'innovation dans nos pratiques, apprendre de soi dans le regard de l'autre ... tel est l'objet de cette journée d'étude.

L'adaptation du logement et du « quartier » à l'évolution démographique est aujourd'hui au centre d'enjeux majeurs et urgents. Pour reprendre un lexique en vogue, l'espace publique devra « prendre soin » de son habitant, l'environnement devra devenir «capacitant» devant reconnaître l'individu dans sa singularité. Le logement devra désormais se concevoir pour son occupant en interrogeant son bien-être, sa mobilité, sa faculté d'appropriation des espaces et des fonctions, sa capacité économique, la projection de son futur de vie, son interaction avec le local... Le chez-soi n'est donc pas seulement un lieu physique, mais également un espace symbolique où l'on se retrouve soi-même, un lieu où s'expriment les intimités, les attachements, les souvenirs et les transmissions familiales.

C'est en interrogeant ces enjeux que nous pourrons imaginer plus précisément le(s) logement(s) et l'habitat du futur dans une société vieillissante.

Nous parlerons aussi d'accueil temporaire, d'appartements adaptés/supervisés/évolutifs/connectés, de maisons de retraite innovantes, mais aussi d'envie d'ailleurs et à l'inverse de volonté de rester chez soi coûte que coûte, des besoins à prendre en compte dans chaque logement, d'habitat kangourou, de désinstitutionalisation, de démedicalisation et d'enjeux sociaux nouveaux (stimuler les rencontres intergénérationnelles, lutter contre l'isolement, stimuler la mobilité urbaine et l'activité physique au quotidien, garantir l'accès aux soins de proximité, à la nature, aux arts...), d'empreinte carbone, d'énergies renouvelables et d'outils digitaux ... Notre volonté : passer d'un urbanisme/architecture de conformité à un urbanisme portant attention à l'autre dans un trajet de vie. Un vivre-ensemble à revisiter dans le local avec nos fragilités de toutes natures.

Cette journée d'étude réunira des voix reconnues suisses et belges issues de la recherche et de la pratique. **En lieu et place de théorisation, notre objectif est de présenter projets, législation, exemplarités qui ne demandent qu'à essaimer ici ou ailleurs.**

Dans la conviction que cette urgence peut également devenir l'occasion heureuse de retisser des liens perdus et de refonder une culture du vivre-ensemble dans le "local", nous voulons vous proposer ici de relever avec nous le défi de ces collaborations transversales et interdisciplinaires.

La journée est gratuite et ouverte à toutes et à tous sur inscription ici :

*\*Le repas de midi est à payer sur place pour le prix de CHF 15*

[Journée d'étude du 2 mai 2026 – Remplir le formulaire](#)  
ou [bertrand.oberson@rssg.ch](mailto:bertrand.oberson@rssg.ch)

*Nous nous réjouissons d'ores et déjà de votre participation !*

## PROGRAMME DE LA JOURNÉE

8h30 - 8h45 **Accueil – café de bienvenue**

8h45 - 9h30 **Changer de paradigme**

Face au vieillissement démographique, à la pénurie de l'offre de services et de soins, à la volonté de vivre à la maison jusqu'à la fin, à l'auto-détermination légitime de la personne, à la médicalisation à l'œuvre en maison de retraite où l'on entre de plus en plus tard et aux difficultés rencontrées dans le financement publique ... Le logement et l'habitat dans le local deviennent aujourd'hui l'enjeu central de nos futures politiques de la vieillesse.

Nous vivons, nous vivrons plus longtemps.

Un changement de paradigme de notre habitat devient urgent et indispensable, qui prenne en compte notre interdépendance, le souhait et le besoin de la personne fragile et de ses aidants dans son territoire (économique, sanitaire, culturel et social), et le bien-être au travail des métiers du soin et du service de proximité.

« Refaire village » ou « quartier » ... Les enjeux économiques et sociétaux du vieillissement démographique nous invitent à revisiter profondément nos modèles de domiciles (dans toutes ses propositions) et à réinventer le rôle de l'EMS dans la cité.

8h45 Accueil par **M. Valentin Bard**, Préfet de la Glâne

8h50 Mot d'introduction par **M. Patrick Van Gheel**, Ambassadeur du Royaume de Belgique en Suisse

9h00 *Vieillesse démographique et enjeux climatiques : un impensé à penser.* **Prof. tit, Dr Med, Stéphanie Monod**, Vice-Directrice de l'Office fédéral de la santé publique (OFSP), Département fédéral de l'intérieur (DFI)



9h30 - 12h **Dessiner l'urbanisme et le logement du futur : Quelles scénographies pour l'intergénération et l'inclusion dans le local ?**

Bien vieillir chez soi n'est pas seulement question d'adaptation des lieux de vie. Il conviendra ici de mettre en évidence les enjeux sociaux, intergénérationnels et d'adaptabilité aux besoins de nos parcours de vie. La question sera posée à l'architecte et à l'urbaniste. Se saisir de la question du vieillissement pour replacer nos aspirations et nos besoins à tous au sein d'un vivre (habiter) ensemble dans le territoire, dissocier habitat, services et soins, pour construire une alternative durable à l'EMS ou à la résidence services, intégrer le domicile dans l'écosystème : une opportunité historique pour revisiter notre perception de l'âge et des fragilités dans l'écoute du souhait citoyen et de l'économie locale.

Mais aussi, pensées au départ du logement, les politiques du vieillissement démographique et de la santé omettent trop souvent de considérer les liens d'interdépendance au territoire, fondateurs de notre rapport au monde, à l'autre et au lieu. Le territoire englobe tout cela à la fois. Malmené, il est entré petit à petit au cœur des discours avec un changement de posture majeur qui s'opère : celle du soin, du ménagement ou encore de la robustesse.

Et si travailler au départ du territoire devenait également moteur pour transformer nos fragilités en humanité ?

Les orateurs(trices) :

1. **Mme Laura Mechkat et Mme Uli Amos**, Architectes et membres de l'association H4G (Habitat 4 Générations) qui a rédigé le projet-modèle " L'habitat 4 générations, vers un nouvel ordinaire " 
2. **Mme Naïri Arzoumanian**, architecte et docteur en droit, Agence PHOS : " L'entre-deux au service d'une architecture de relation " 
3. **M. Xavier Van Rooyen**, Docteur en architecture, spécialisé dans la question de l'architecture flexible, évolutive et adaptable : " L'habitat habité, dans la diversité " 
4. **M. Christophe Créviaux**, Conseiller en management organisationnel et humain et Président du Conseil d'administration de Seniorissim (4 maisons de retraite) : " Traverser les frontières " 
5. **Mme Bénédicte Dawance**, Architecte et Urbaniste, Coordinatrice de la Maison de l'urbanisme au sein du Centre culturel du Brabant wallon : " Soigner nos lieux, renouveler nos liens " 
6. **M. Laurent Beusoleil**, Directeur général de HAGES, Habitats & Accompagnements des Générations Seniors : " L'HEPS de l'Adret : un habitat évolutif pour seniors qui s'adapte au gré des besoins et des désirs des locataires par des prestations évolutives, favorisant ainsi un maintien à domicile le plus durable possible " 
7. **M. Pascal Magnin**, Responsable suisse romande, Logement suisse, Fédération des coopératives de Construction, Centre de compétence pour le logement senior : " Les aides disponibles pour les maîtres d'ouvrage d'utilité publique, un outil indispensable pour le logement senior " 



Une pause-café se glissera entre deux interventions

12h - 13h30 **pause dîner**

13h30 - 15h ***L'émergence d'initiatives sociales, culturelles et communautaires nouvelles : la question du lien et de la transversalité des approches***

Les solutions sont aussi nombreuses et variées que les problèmes. Dessinées par petites touches, ces initiatives soufflent un vent frais sur une approche nouvelle de politique de la vieillesse et des fragilités.

De nouveaux modèles d'accompagnement, de prévention et de soins voient le jour en faveur d'un bien vieillir. Retrouver sens, lien social et santé avec arts et nature; réinventer la place de "l'Ancien" dans la communauté et de l'intergénération, celui de la différence et du handicap (de ce qui le produit).

Comment redevenir les acteurs de nos vies dans l'âge, la fragilité, la différence ...

Les orateurs(trices) :

1. **Mme Judith Camenzind**, Déléguée aux personnes âgées, Service de la prévoyance sociale, Direction de la santé et des affaires sociales, État de Fribourg : "Une nouvelle formation en conciergerie sociale pour un accompagnement dans le quotidien" 
2. **Mme Marine Jordan**, Responsable "Sport, formation & Culture", Pro Senectute Fribourg : "La prévention permet de faire des économies" 
3. **Mme Nolwenn Lechien**, chargée de projets en promotion de la santé et santé durable, fondatrice de Kodama Px, & M. Benoît Houbeau, Directeur général, "Les découvertes de Comblain" : "Les prescriptions médicales de nature" 
4. **Mme Chloé Grisel**, collaboratrice scientifique au service de la santé publique, Etat de Neuchâtel, projet "Ordonnances muséales" de la ville de Neuchâtel 
5. **Mme Anne-Marie Ergis**, Professeur de Neuropsychologie à l'Université Paris Cité : "Le théâtre Alzheimer" 
6. **Mme Tatjana Erard**, enseignante de français et d'éthique au cycle d'orientation de Jolimont à Fribourg, auteure, recueilleuse de récits de vie, animatrice d'ateliers d'écriture, co-fondatrice de Invivo : "Raconter sa vie pour en redevenir l'auteur-e" 
7. **M. Guido Jardon**, Directeur général de l'IMEP (École Supérieure des Arts à Namur), M. Fabian Jardon, Directeur des départements pédagogiques et piano, M. Joseph Quoidbach, professeur de formation corporelle & M. Camille De Rijck, Professeur de communication : "Musique, prévention et soin" 
8. **M. Camille-Angelo Aglione**, directeur de l'Association valaisanne des EMS : "L'approche domiciliaire en EMS" 
9. **Dr Alain Nicolas**, Médecin du sport, du travail et de l'environnement, Directeur médical honoraire de la Province de Liège : "La prévention dans le bien-vieillir" 
10. **M. Emmanuel Michielan**, Directeur, Pro Senectute Fribourg : "Défis et perspectives des logements adaptés avec prestations" 

15h30 - 17h **Confrontation des pratiques avec les orateurs**

Six ateliers en parallèle pour échanger avec les orateurs(trices):

**1. Dessiner le logement du futur**

Avec : Laura Mechkat, Uli Amos, Naïri Arzoumanian, Daphné Bengoa, Xavier Von Rooyen

**2. Une nouvelle vision des vulnérabilités : pour une démedicalisation des offres**

Avec : Judith Camenzind, Marine Jordan, Nolwenn Lechien, Benoît Houbeau, Chloé Grisel, Marianne de Reynier Nevsky

**3. « Comme à la maison », un processus de désinstitutionalisation comme vague de fond**

Avec : Christophe Crévieaux, Laurent Beausoleil, Camille-Angelo Aglione, Emmanuel Michielan

**4. Dessiner le territoire du futur : comment introduire de la flexibilité dans l'urbanisme**

Avec : Bénédicte Dawance, Pascal Magnin

**5. Raconter sa vie pour en redevenir l'auteur-e ou l'acteur. trice (atelier d'écriture)**

Avec : Tatjana Erard & Anne-Marie Ergis

**6. Le soin et le son (atelier musical)**

Avec : Dr Alain Nicolas, Guido Jardon, Joseph Quidbach, Camille De Rijck, Fabian Jardon

17h - 17h30 **Conclusion de la journée**

17h00 « Le logement d'abord » : Pourquoi cette thématique émerge comme un enjeu central dans nos régions, **M. Vincent Bosson**, Préfet de la Gruyère

17h10 Table ronde avec **M. Philippe Demierre**, Président du Conseil d'Etat, Direction de la santé et des affaires sociales, État de Fribourg ; **M. Régis Doyen**, chef de cabinet adjoint de Mme Cécile Neven, Ministre du logement de la Région Wallonne de Belgique ; **M. Benjamin Goes**, Député de la Province du Brabant wallon, **M. Philippe Defeyt**, économiste et ancien député de la Chambre des représentants de Belgique et **Mme Barbara Brooijmans**, Wallonie-Bruxelles International

Animation par **M. Nicolas Beer**, Journaliste Reporter Images, RTS Radio Télévision Suisse

17h45

**Apéritif**

## EXPOSITION « NOUVEAU REGARD SUR LE LOGEMENT SENIOR »

À l'occasion de cette journée d'étude consacrée au logement sénior et aux nouveaux aménagements respectueux des formes de vie contemporaines, Daphné Bengoa présente une série photographique inédite réalisée spécialement pour l'événement.

Le travail de Daphné Bengoa s'attache à l'observation minutieuse des petits rituels quotidiens : comment les habitants s'approprient les espaces qui leur sont offerts, comment ils trouvent leur place au sein d'une communauté. Cette série a pu voir le jour grâce à la précieuse contribution de la Fondation de logements et de projets d'accueil et d'intégration (FLPAI), qui lui a ouvert les portes de ses projets genevois. Depuis près d'un siècle, cette fondation œuvre avec constance pour offrir des solutions d'habitat dignes et inclusives à ceux qui en ont besoin.

Au-delà des thématiques explorées durant cette journée, Daphné Bengoa offre un témoignage sensible de la réalité vécue par ces habitants – ceux-là mêmes pour qui l'assemblée réunie travaille, jour après jour, avec énergie, volonté et humanité.



## UNE JOURNÉE PENSÉE ET ORGANISÉE PAR BERTRAND OBERSON ET ALAIN LEGROS :

 **Bertrand OBERSON**, Chef de projets  
**Réseau Santé et Social de la Gruyère**  
[bertrand.oberson@rssg.ch](mailto:bertrand.oberson@rssg.ch)  
<https://www.linkedin.com/in/bertrand-oberson-07ba5073/>  
+41 26 919 00 01

 **Alain LEGROS**, Président & administrateur délégué  
**Fondation d'utilité publique Vestalia, Résidence Lennox ASBL & Balder SRL**  
[info@alainlegros.be](mailto:info@alainlegros.be)  
<https://www.linkedin.com/in/alain-legros-4a64787a/>  
+32 470 66 36 56

*Pour l'exposition photographique et la mise en page du programme :*

**Daphné BENGEOA**, Photographe et anthropologue  
**Agence PHOS**  
[daphne.bengoa@gmail.com](mailto:daphne.bengoa@gmail.com)  
+41 76 824 11 52

## AVEC LE SOUTIEN DE :

**crealith.**  
FLUID AS WATER, STRONG AS STONE

**Mineral Products International "CREALITH"** - Champs de  
Tignée, 1 - 4671 Barchon - BELGIQUE  
Contact CREALITH Switzerland: Jane Betsch  
Directrice générale  
[info@mpi.be](mailto:info@mpi.be)  
Tel: +32 4 377 40 81  
[www.mpi.be](http://www.mpi.be)



L'offre de Crealith, la nouvelle marque de MPI, va de la production de vasques et de receveurs de douche moulés en pierre de synthèse à la fourniture de nombreux accessoires périphériques : pare-douche, panneaux muraux imprimés, miroirs rétroéclairés, siphons, porte-serviettes, distributeurs de mouchoirs, etc.

Depuis plus de 40 ans, MPI et maintenant Crealith, accompagne ses clients de l'hôtellerie (Réf. groupe Accor, groupe B&B) et les institutions de soins, en mettant à disposition un service global, qui intègre la conception, la fabrication, l'assemblage et la livraison sur site des différents composants de leurs installations sanitaires.

Les outils développés offrent aux clients un large catalogue de plus de 300 vasques et 100 receveurs de douche, disponibles dans de nombreuses couleurs et tailles.

Crealith propose également des solutions sur mesure puisque le produit s'adapte aux contraintes dimensionnelles par sciage et collage.

L'équipe de designers développe de nouveaux moules spécifiques et/ou exclusif à la demande sous quelques semaines grâce à l'atelier d'outillage intégré pour que chaque client puisse se démarquer.

Enfin, le service après-vente se déplace sur vos chantiers pour vous aider à installer des témoins ou pour remettre à neuf les produits lorsque ceux-ci ont été endommagés.

« Créalith », produit vos vaques et receveurs de douche en pierre de synthèse.



**BANO Switzerland GmbH** – Streulistrasse 19 – 8032 Zürich  
Contact : Camille Markussen  
Sales- / Projektmanager | Bano Switzerland  
[camille.markussen@banoconcept.com](mailto:camille.markussen@banoconcept.com)  
Tel: +41 79 698 74 31  
[www.banoconcept.com](http://www.banoconcept.com)

Bano Group est une entreprise internationale basée à Oslo, en Norvège, spécialisée dans la conception, la production et la distribution de solutions de salles de bains innovantes pour les personnes à mobilité réduite.

Avec plus de 20 ans d'expérience, le groupe propose des équipements ergonomiques (toilettes réversibles, lavabos) destinés aux maisons de retraite et aux particuliers.



**ACTIU**  
Contact : Antonio Duran  
Directeur du développement commercial Pays chez ACTIU  
[aduran@actiu.com](mailto:aduran@actiu.com)  
+34 616 917 807  
+41 79 285 03 66  
[www.actiu.com](http://www.actiu.com)

Fondée en 1968, Actiu est l'entreprise espagnole leader dans la conception et la fabrication de mobilier pour les espaces de travail, l'hôtellerie, les institutions de soin...

Fortement engagée en faveur de l'innovation, du design, de la qualité et de la durabilité, Actiu promeut le concept Cool Working , qui vise à créer des environnements sains, flexibles et productifs (Bureaux et postes de travail, chaises et fauteuils, équipements pour le bien-être des collaborateurs, cabines acoustiques, solutions de travail ergonomiques, ...).